

## قلق بالغ على الأوضاع الصحية في مراكز الاحتجاز

### مخاوف حقيقية من تفشي جائحة COVID-19 في مراكز الاحتجاز السورية

تشكل ظروف الاعتقال في مراكز الاحتجاز التابعة للحكومة السورية خطراً كبيراً على حياة المحتجزين والذين يبلغ عددهم ما يقارب (90212) على الأقل تم تأكيد توثيقهم بالاسم من قبل مركز توثيق الانتهاكات في سوريا إلا أن الأرقام الواقعية قد تكون أضعاف ذلك. تم اعتقال هؤلاء المحتجزين تعسفاً بسبب مشاركتهم في احتجاجات سلمية، أو بسبب التعبير عن رأي سياسي معارض، أو نتيجة الاعتقالات العشوائية، وتحول الآلاف من هؤلاء المعتقلين لمختفين قسراً بعد رفض الاعتراف باعتقالهم أو الكشف عن مصيرهم أو مكانهم. وكذلك تحتجز المجموعات المسلحة في جميع أنحاء سوريا الآلاف من المدنيين بشكل تعسفي وتخفيهم قسراً دون أي مسوغ قانوني. عدا عن حرمان معتقلي الرأي من الاستفادة من مراسيم العفو التي يصدرها رأس السلطة بشكل متكرر مستنداً غالبية معتقلي الرأي والمعتقلين السياسيين منها. تشهد مراكز الاعتقال حالات وفاة متكررة نتيجة التعذيب الممنهج والحرمان من الطبابة والرعاية الصحية، وامتناع إدارة مراكز الاحتجاز عن تقديم الخدمات الطبية، ورفض الإفراج الصحي، وتكديس المحتجزين في مساحات صغيرة دون نظافة أو تهوية، وانعدام مناعة المحتجزين الجسدية. ومع انتشار فيروس كورونا حول العالم، ورغم نفي الحكومة انتشاره في سوريا، سيكون الوضع كارثياً في حال انتشار الفيروس داخل أحد مراكز الاحتجاز. إضافة إلى ذلك فمن المقلق جدا تحفظ الحكومة السورية عن مشاركة السجلات الصحية للمعتقلين، سواء للوفيات ضمن السجون أو أولئك المعتقلين مؤخراً ويعانون من أمراض مزمنة أو لديهم احتياج لرعاية صحية خاصة.

وتأكيداً على القواعد الأدنى للأمم المتحدة النموذجية لمعاملة السجناء 1955 والتي تتضمن مبادئ توفير الرعاية الصحية أثناء السجن، والتي تشمل السجناء المحتجزين دون أن توجه إليهم أية تهمة، وإقرار المجلس الاقتصادي والاجتماعي لها، وانطلاقاً من مبادئ الإعلان العالمي لحقوق الإنسان، ومن حق السجناء بأماكن آمنة صحية وتوفير خدمات الرعاية الصحية والأدوية الكافية، وتوفير حماية خاصة للسجناء المعرضين للخطر. علاوة على ذلك، فإن رفض الحكومة السورية الإفراج عن السجلات الصحية للمحتجزين يثير القلق، سواء أولئك الذين تم قتلهم في الماضي أو الأشخاص الذين تم اعتقالهم مؤخراً والذين يعانون من أمراض مزمنة أو بحاجة إلى رعاية صحية متخصصة.

تطالب المنظمات الموقعة على هذا البيان:

- 1- الأجهزة الرسمية في الحكومة السورية، بالإفراج الفوري عن المسجونين والمحتجزين السياسيين والحقوقيين، وبعدم القيام بأي عمليات اعتقال جديدة للحد من إمكانية انتقال الفيروس لداخل مراكز الاعتقال.
- 2- جميع أطراف النزاع بضرورة اتخاذ إجراءات عاجلة وفعالة تقضي إلى فتح جميع مراكز الاحتجاز في سوريا أمام الجهات الدولية المختصة، واتخاذ ما يلزم من تدابير لإنقاذ المحتجزين، بتأمين سلامتهم والإفراج عنهم، وفقاً لأحكام القانون الدولي لحقوق الإنسان واستناداً إلى القرارات الدولية ذات الصلة.
- 3- المبعوث الأممي الخاص ووكالات الأمم المتحدة بالضغط على الحكومة السورية من أجل الإفراج عن المعتقلين السياسيين والحقوقيين في مراكز الاحتجاز الرسمية وغير الرسمية.
- 4- كما تطالب المنظمات الموقعة على هذا البيان جميع الجهات المسؤولة عن مراكز الاحتجاز باتخاذ كافة التدابير الاحترازية لمنع انتشار وتفشي المرض داخل المراكز
- 5- اللجنة الدولية للصليب الأحمر ومنظمة الصحة العالمية بالضغط العاجل لتمكنا من ممارسة دورهما في تحسين الظروف الصحية في مراكز الاحتجاز، ولزيارة المراكز بشكل طارئ ومستعجل ومعاينتها، وتزويد المحتجزين فيها بوسائل الوقاية من المرض، والعلاج إن لزم الأمر، وتوفير الظروف الصحية المناسبة للأشخاص الأكثر عرضة للإصابة بالمرض.

وعليه نوقع نحن:

1. اللجنة النسائية السورية بالريحانية
2. "شمل" تحالف منظمات المجتمع المدني السوري
3. التحالف الإغاثي الأمريكي من أجل سورية
4. الرابطة السورية للمواطنة
5. الشبكة السورية لحقوق الإنسان
6. الشبكة العربية لمعلومات حقوق الإنسان
7. العدالة من أجل الحياة
8. النساء الآن من أجل التنمية
9. بيتنا سوريا
10. تجمع المحامين السوريين
11. جمعية دعم وسائل الإعلام الحرة
12. دولتي

13. رابطة الصحفيين السوريين
14. رابطة المعتقلين والمفقودين في سجن صيدنايا
15. رابطة عائلات قيصر
16. رحمة حول العالم
17. سورية للأغاثة والتنمية
18. سوريون من أجل الحقيقة والعدالة
19. شبكة المرأة السورية
20. شبكة حراس
21. شبكة سوريا القانونية في هولندا
22. عائلات من أجل الحرية
23. لسا موجود
24. مؤسسة اليوم التالي
25. مؤسسة بدائل
26. مؤسسة سواسية الخيرية
27. محامون وأطباء من أجل حقوق الإنسان
28. مركز الخليج لحقوق الإنسان
29. مركز القاهرة لدراسات حقوق الإنسان
30. مركز المجتمع المدني والديمقراطية
31. مركز وصول لحقوق الإنسان
32. مع العدالة
33. مكتب التنمية المحلية ودعم المشاريع الصغيرة
34. مآ لحقوق الإنسان
35. منظمة التنمية المحلية LDO
36. منظمة برجاف
37. منظمة جنى وطن
38. منظمة فسحة أمل
39. منظمة كش ملك
40. نقطة بداية
41. نوفوتوزون
42. صوت المعتقلين
43. المركز السوري للإعلام وحرية التعبير

## Serious Concern About Health Conditions in Detention Centers

---

### Fears of a COVID-19 Pandemic in Syrian Detention Centers

The conditions of incarceration in the detention facilities of the Syrian government pose a great danger to the lives of the detainees, who number approximately 90212. This number has been confirmed by the Violations Documentation Center in Syria (VDC) but the true figure is likely to be greater than this. These detainees were arbitrarily arrested because of their participation in peaceful protests, or expression of opposing political opinions, furthermore, those arrests were largely made arbitrary with no cause. Thousands of arrests turned into enforced disappearances after the Syrian government refused to acknowledge their detention or reveal the fate or whereabouts of detainees. Armed groups throughout Syria are also arbitrarily detaining thousands of civilians without any legal justification. Other than depriving opinion detainees from the pardon decrees successively issued by the head of the regime excluding the majority of the opinion and political detainees from these decrees, detainees are being killed in detention centres as a result of systematic torture, denial of medical care, and from detention in cramped, unhygienic and unventilated cells. These factors threaten the immune systems of detainees. With the spread of the Coronavirus around the world, and despite the government denying it has spread in Syria, the situation will be disastrous if the virus spreads inside a detention center. Additionally, the Syrian government refusal of releasing health records of detainees is really concerning, either those who were killed in the past or recently arrested people who have chronic diseases or in need of specialized health care.

Based on the United Nations Standard Minimum Rules for the Treatment of Prisoners of 1955, which include the principles of providing healthcare during imprisonment including for prisoners held without charges, principles that were approved by the Economic and Social Council, And also, based on the principles of the Universal Declaration of Human Rights, that enshrine prisoners' right to safe and healthy places and their right to be provided with adequate healthcare services and medicines as well as special protection for prisoners at risk, we the signatory organisations demand that:

*1- Official bodies of the Syrian government, immediately release detainees as well as political prisoners and human rights defenders. To limit the possibility of the virus infecting detainees, no new arrests should be made.*

*2- All parties to the conflict must take urgent and effective measures to open all detention centers in Syria to the competent international authorities, and take the necessary measures to save the lives of detainees, in accordance with international human rights law and based on the relevant international resolutions.*

*3- The UN Special Envoy and UN Agencies must pressure the Syrian government to release political prisoners and human rights defenders held in official and unofficial detention centers.*

*4- The organizations signing this statement also call on all the authorities responsible for detention centers to take all precautionary measures to prevent the spread and the diffusion of Covid-19 inside the centers.*

*5- The International Committee of the Red Cross (ICRC) and the World Health Organization (WHO) to immediately take actions to improve health conditions in detention centers, and urgently visit the centers, to provide detainees with the means of disease prevention, treatment if necessary, and to ensure appropriate health conditions for those most vulnerable to the disease.*

**Accordingly, we sign:**

1. Access Center for Human Rights - ACHR
2. American Relief Coalition for Syria

3. ASML/Syria
4. Association of Detainees and Missing in Sednaya Prison
5. BADAEL
6. Baytna Syria
7. Bercav Organization
8. Caesar Families Association
9. Cairo Institute for Human Rights Studies
10. center for Civil Society and Democracy
11. Dawlaty
12. Detainees Voice
13. Families For Freedom
14. Hurras Network
15. Jana Watan
16. Justice For Life
17. Kesh Malek Organization
18. Lawyers and Doctors for Human Rights (LDHR)
19. Local Development and Small-Projects Support (LDSPS)
20. Local Development Organization
21. MENA Rights Group
22. NoPhotoZone
23. Pro-Justice
24. Rahma Worldwide
25. "Shaml" Syrian CSOs Coalition
26. Space of Hope Organization
27. Start Point
28. Still There
29. Swasia Charity Foundation
30. Syria for Relief and Development
31. Syria legal Network/ NL
32. Syrian Journalists Association
33. Syrian Lawyers Aggregation
34. Syrian League for Citizenship
35. Syrian Network for Human Rights
36. Syrian Women Committee
37. Syrian Women Network
38. Syrians for Truth and Justice-STJ
39. The Arabic Network for Human Rights Information
40. The Day After
41. The Gulf Centre for Human Right (GCHR)
42. Women Now for Development
43. Syrian Center for Media and Freedom of Expression